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一言一语

年终总结防止“妙笔生花”

□ 莲都 吕云兰

2019 年的时间车轮已滚到 12 月底
了，一年一度的总结就要开始了。

工作总结是对一定时期内的工作
加以总结、分析和研究，肯定成绩，找出
问题，得出经验教训 ，指导下一阶段工
作。但现在有些单位和个人的工作总结
迂谈浮夸、不切实际 ，人们称这种总结
为“妙笔生花”。

“妙笔生花 ”本来指的是杰出的写
作才能，比喻笔法高超的人写出动人的
文章， 但现在也会来讽刺夸大其辞、胡
编乱造。

有人觉得，总结是写给领导看的 ，
成绩是汇报给领导听的 。 工作做得再

好，如果总结写不好 ，或者汇报不出来 ，
照样没有成绩 。 所以到年终的时候 ，有
的单位总结是 “一路赞歌 ，满地鲜花 ”，
成绩经验头头是道 ，很少写到缺点和问
题 ，形式上的不足一笔带过 ，什么 “改革
的步子迈得不够大 ， 有待于以后提高 ”
云云 ，还因此出现了专门代笔写总结的
枪手。

总结以一当十，夸大成绩，甚至虚构
造假， 究其原因当然是数字出政绩，“政
绩”造就干部的功利追求而造成的。

追名逐利、笔下生辉的总结，完全违
背了社会主义核心价值观， 是应该改一
改了。 工作总结反映的是实际工作情况，
需要实事求是、真切实在的妙笔生花。

人生必要的
仪式感不可缺少

□ 遂昌 唐诗奕

前几日，笔者在某论坛参与了一
项关于 “办婚礼有没有必要 ”的话题
谈论。 有一部分网友认为婚礼就是一
个尴尬、荒谬、自嗨的私人庙会，完全
不需要举办，两个人去民政局领结婚
证就可以了； 还有一部分网友认为，
两个人真心相爱才是最重要的，婚礼
办不办都无所谓。 而笔者和绝大多数
网友都认为，办婚礼还是很有必要的
一件事，毕竟结婚作为人生很重要的
一件事，仪式感还是不能缺少的。

在电视剧《欢乐颂 2》中 ，应勤的
妈妈就认为婚礼能简单的就不要复
杂，因为她感觉办婚礼就像是表演给
亲戚朋友看的 ，太累了 ；而一些经济
条件不太好的年轻人则会认为有情
饮水饱，一时的婚礼不代表一辈子的
婚姻 ， 两个人自己开心才是最重要
的。

但事实上并不是这样的。 老人们
常说 ，结婚是人生的头等大事 ，它相
当于是一个人的第二次投胎。 演员黄
磊就曾经说过，如果一个男人向他的
女儿求婚 ，却要求不办婚礼 ，那么他
会劝女儿不要嫁给那个男人。 很多人
不明白， 仅仅只是一个仪式而已，何
必上纲上线？ 虽然感情的基础是无法
用金钱来衡量的，但在自己的能力范
围内举办高质量的婚礼还是很有必
要的。

我们常说 “人生是非常短暂的，
有 什 么 想 做 的 事 情 一定 不 要 去 等
待”，所以，每个特殊的转折点我们都
应该进行一个有仪式感的记录 ，比
如，生日的时候买蛋糕、煮面条，约上
几个小伙伴一起庆祝自己又长大了
一岁；18 岁，从法律上来说已经长大
成人， 为了庆祝孩子的这份成长，许
多家长会为自己的孩子举办一个成
人礼……人生就是一个不断在成长
的过程，每个成长的过程都是值得庆
贺与记录的。 结婚意味着一对情侣发
展成为了相濡以沫的夫妻，家长眼里
的孩子成为与他人共度一生的伴侣，
以后还会成长为孩子的父母，这种从
爱情升华为亲情的过程是非常美好，
而婚礼就是在记录这份美好。

让年终总结成为进步台阶

□ 市直 一言

眼下，各单位的年终总结工作陆续展开。科
学地回顾既往、谋划开新，对于推动单位建设再
上新台阶大有裨益。然而必须明确的是，工作中
的经验是财富，工作中的教训也是财富，关键在
于是否善于总结， 真正把年终总结变成进步台
阶。

有这样一句谚语：“总结好比榨油， 榨不出
油就是重复昨天。 ”同样的道理，实践不经过提
炼，也出不了经验。正如马克思所说：“人的才干
增长依赖于实践和学习， 但并不是在实践和学
习中自然而然地增长的， 必须加上不断地认真
总结反思经验教训。 ”高标准做好年终总结，就
是应静下心、沉住气，多从实事中求出“是”来，
多从实践中榨出“油”来。让总结的过程，成为帮
助我们重新思考和重新认识事物的过程， 成为
一个温故而知新的过程。可以说，好的总结利于
当下，益于将来。

总结经验贵在实事求是，难在实事求是。从
以往看， 个别单位在讲成绩时给成绩做了 “美
颜”：把点滴进步说成“大发展”、把初步成效叫
做“大成就”、把个人进步写成“大变化 ”……好
像成绩中没几个“大”，就不足以展示“形势一片
大好”。对于总结中夸大成绩的现象，有人吐槽，
我听了耳朵都发热，领导咋好意思说出来。

成绩美在货真价实。 工作成绩连着单位发
展实力，关系人民群众的成就感、获得感，来不
得半点浮夸和虚假。 70 分的真实成绩，比 90 分
的虚假成绩更有价值，也更可靠。对成绩“拉长、
吹大、垫高”，既无助于工作改进，也无助于事业
发展。

“虚与实之分，祸与福之纽也。 ”搞好年终总
结关键是要端正思想 、脚踏实地 ，既要展示成功
经验 ，也要敢于揭露问题 ，而且对问题要打破砂
锅问到底，在悟错、研败中既知其一也知其二，既
知其表也知其里 ，既知其然也知其所以然 ，从失
败中榨出教训的“油”来，这样失败才可能是成功
的母亲。

“摸着石头过河”，是改革开放之初我们的基
本方法。 “摸”，就是边摸索前进，边总结经验。 40
多年过去了，我们创造出了让世人惊叹的奇迹和
传奇。 当前，各项事业正处于“新体制时间”。 新，
意味着希望，也意味着面临很多未知。 像竹子一
样每进一步生一个节，像著书一样既求“序”的精
彩，也求“跋”的深刻，这样的年终总结，才能为来
年单位建设的发展进步攒足劲、加满油。

核心观点

总结经验贵在实事求是，难在实事求是。 70 分的真实成绩，比 90
分的虚假成绩更有价值，也更可靠。 对成绩“拉长、吹大、垫高”，既无助
于工作改进，也无助于事业发展。

核心观点

每个特殊的转折点我们都应
该进行一个有仪式感的记录 ，结
婚作为人生很重要的一件事 ，仪
式感还是不能缺少的。

核心观点

工作总结反映的是实际工作情况， 需要实事求是、真
切实在的妙笔生花。


